
Algunas empresas vascas 
ya se han asentado en un 
país que está volcado en 
proteger su frontera con 
Siria de los yihadistas y en 
pugna por ser «miembro 
firme» de Europa 

A finales de marzo de 2012, Turquía 
cerró su Embajada en Siria. El dete-
rioro de la situación sociopolítica en 
Damasco, la complicada relación con 
el régimen de Bashar el-Asad y el in-
cremento de la inseguridad en el país 
obligaron al personal de la delega-
ción a regresar a Ankara. Al frente de 
ese equipo estaba Ömer Önhon (Pa-
rís, 1960). Formado en Ciencias Eco-
nómicas, hasta entonces había ejer-
cido diversos cargos diplomáticos en 
Riad, Nueva York o en el seno de la 
OTAN. Desde el pasado mes de sep-
tiembre es el nuevo embajador de la 
república turca en España.  
–Francisco González, presidente 
del BBVA, ha reconocido en algu-
na ocasión que Turquía es un mer-
cado estratégico.  
–Nuestro país es la decimosexta eco-
nomía del mundo. Además, su situa-
ción geográfica es muy atractiva en 

términos de transporte y comunica-
ción. A lo largo de la última década, 
Turquía ha mantenido un ritmo de 
crecimiento del 8% gracias a su di-
namismo, una población joven muy 
activa y, por supuesto, la estabilidad 
política. Y a pesar de su dependen-
cia energética.  
–¿Qué ofrece a las empresas espa-
ñolas y, en concreto, a las vascas? 
–Para que los negocios en el extran-
jero maduren es necesario conocer 
bien la idiosincracia del país y, en ese 
sentido, el turismo es la llave que 
más puertas puede abrir. De ahí la 
importancia de Turkish Airlines, con 
su aumento de flotas, destinos y pa-
sajeros. Hemos pasado de 12 a 37 mi-
llones de turistas. En lo que respec-
ta a las empresas, España ha inver-
tido en Turquía cerca de 10.000 mi-
llones de euros. Se han asentado fir-
mas vascas como CAF, Gamesa o 
Mondragón. También el BBVA, que 
nunca accede a un mercado exterior 
si no está seguro de que obtendrá 
frutos de sus adquisiciones. 
–Tras cinco años de ausencia, han 
vuelto a participar en el Foro Eco-
nómico Mundial de Davos.  
–El primer ministro, Ahmet Davu-
toglu, acudió al encuentro después 
de que su predecesor y actual presi-
dente, Recep Tayyip Erdogan, pro-
metiera no volver. En la reunión de 
2009 se produjo un incidente bas-
tante desagradable y decidió que, a 
tenor de esas circunstancias, Turquía 
abandonaba el foro. Transcurrido el 
tiempo debemos aprovechar la nue-
va coyuntura económica. Creemos 

que es una buena oportunidad para 
ampliar contactos y no olvidemos 
que Antalya, uno de nuestros prin-
cipales centros turísticos en el Me-
diterráneo, acogerá la cumbre del G-
20 en noviembre.  
–En ese ‘incidente desagradable’ 
Erdogan excedió en tiempo su in-
tervención para denunciar las po-
líticas de Israel. ¿Han mejorado las 
relaciones con el Gobierno de Ne-
tanyahu? 
–La amistad de turcos y judíos es una 
realidad histórica. El imperio otoma-
no los acogió cuando fueron expul-
sados de España en 1492 y cuando 
huyeron del genocidio nazi duran-
te la Segunda Guerra Mundial. Es 
más, fuimos uno de los primeros paí-
ses en reconocer al Estado de Israel. 
Pero no podemos compartir las po-
líticas de su Gobierno porque son pe-
ligrosas para la región y la paz mun-
dial. Actúan de manera irresponsa-
ble y han enjaulado a la población 
civil de Palestina, dejándola incomu-
nicada y sin recursos. 

«Respetar lo sagrado» 
–La aspiración del pueblo palesti-
no, ¿se materializará algún día? 
–Defendemos un acuerdo justo y 
permanente que respete las fron-
teras de 1967. Deseamos que se es-
tablezca una convivencia pacífica 
y segura entre dos estados, israelí y 
palestino. Pero el proceso avanza a 
marchas forzadas porque la comu-
nidad internacional no cumple sus 
promesas. Hablan mucho, pero ac-
túan poco.  

–Turquía condenó tajantemente el 
ataque en la sede de ‘Charlie Heb-
do’, pero Erdogan insistió también 
en que «se debe respetar lo que es 
sagrado, porque de lo contrario se 
está provocando a toda la sociedad 
y provocar es un delito». 
–En primer lugar, quiero dejar claro 
que un atentado nunca se podrá jus-
tificar, ni legitimar. Condenamos ro-
tundamente el atentado y participa-
mos en la marcha de París. Los terro-
ristas nunca podrán aprovecharse de 
una religión. El islam es una religión 
de paz y sólo una minoría apoya es-
tos actos de barbarie. Ahora bien, 
aunque la libertad de expresión es 
un derecho fundamental, también 
tiene sus límites, como aseguró el 
Papa Francisco. Hay que respetar lo 
que es sagrado. No podemos escu-
darnos en ella para insultar los valo-
res de una sociedad. 
–La islamofobia crece en el seno de 
Occidente. 
–El mundo se ha convertido en un 
pequeño pueblo multicultural. Eu-
ropa siempre ha liderado el proceso 
de civilización y ahora, sin embar-
go, se propaga el racismo y la ciuda-
danía es menos tolerante. ¿Por qué? 
Un gran número de yihadistas han 
nacido y vivido en el viejo continen-
te. Una reflexión crítica no se cen-

traría sólo en las medidas de seguri-
dad, sino en la dimensión social, la 
marginación y radicalización de de-
terminados colectivos.  
–Hayat Boumedienne, esposa y su-
puesta cómplice del terrorista 
Amedy Coulibaly, se hospedó en 
Estambul antes de viajar a Siria. El 
ministro de Exteriores, Meylut Ca-
vusoglu, ha afirmado que el paso 
de combatientes extranjeros para 
unirse al Estado Islámico es «la ma-
yor amenaza de Turquía». ¿Qué me-
didas están adoptando para frenar 
el paso de yihadistas? 
–La frontera común que comparti-
mos Turquía y Siria tiene 911 kiló-
metros y es imposible controlar cada 
metro. Además, recibimos anual-
mente a 37 millones de turistas. No 
obstante, hemos reaccionado ante 
este desafío prohibiendo la entrada 
en el país a tres mil supuestos yiha-
distas y hemos expulsado a cerca de 
mil personas vinculadas a los radi-
cales. Puede que utilicen Turquía 
como ruta de tránsito, pero parte del 
problema reside en que los países de 
origen no han cumplido las normas 
de seguridad. Del mismo modo, mu-
chos terroristas, una vez adiestrados 
en los campos de entrenamiento del 
EI, regresan a Europa. 
–¿Cuáles son los deberes de la coali-
ción internacional y qué puede apor-
tar Turquía para pacificar la región? 
–¿Por qué ha surgido el EI? El vacío 
de autoridad del régimen sirio ali-
menta el radicalismo. La indignación 
ante la muerte de civiles inocentes 
impulsa a la población a unirse a los 
yihadistas. Hay que apoyar a los gru-
pos moderados y escuchar las de-
mandas legítimas del pueblo sirio.  
–El propio Cavusoglu proclamó que 
«no hay diferencia entre el EI y el 
presidente sirio». 
–Con sus acciones, el régimen de 
Bashar el-Asad fomenta el surgimien-
to de estos grupos armados. Imagi-
no que Cavusoglu se refería a esto. 
El Gobierno sirio y el EI han destrui-
do completamente el país. Para po-
ner fin al derramamiento de sangre, 
ambos deben abandonar la lucha y 
retirarse, tanto los radicales como 
aquellos que han ordenado matar a 
su propio pueblo. 
–Ankara dio vía libre a los militan-
tes kurdos para defender Kobani 
del asedio del Estado Islámico a con-
dición de que fuesen sirios, pesh-
mergas del Kurdistán iraquí, sin re-
lación con el PKK (Partido de los 
Trabajadores del Kurdistán). 
–Estamos negociando con los kur-
dos un proceso de paz prometedor 
en curso. Lo que no podemos acep-
tar son las exigencias del PKK, una 
banda terrorista y separatista que 
dice representar a un pueblo al que 
realmente maltrata para justificar 
sus acciones armadas.  
–¿Por qué la entrada de Turquía en 
la UE se retrasa? 
–La UE es una meta estratégica. Es 
nuestro principal aliado comercial y 
turístico. Estamos muy integrados 
y queremos ser un miembro firme. 
Hemos cumplido con todas las re-
formas políticas y sociales que nos 
exigían. Si entráramos, seríamos la 
quinta o sexta economía. Pero el pro-
ceso parece que está atascado como 
consecuencia de los intereses polí-
ticos de algunos de sus miembros. Si 
nos valorasen con criterios objetivos 
ya estaríamos dentro. Aportaríamos 
sangre fresca.

Ömer Önhon, embajador de la República de Turquía en España, durante su estancia en Bilbao. :: BORJA AGUDO

«Si nos valorasen con criterios 
objetivos Turquía estaría ya en la UE»
Ömer Önhon   Embajador de Turquía en España
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«La reflexión crítica sobre 
los yihadistas europeos se 
debería centrar en una 
dimensión social»
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